



AVANCE DEL SOCIALISMO EN NUEVA YORK PROVOCA ESTAMPIDA DE EMPRESARIOS

PÁG A 10





aldiabalivia

Miércoles 5 de noviembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.500 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

TRANSICIÓN

SURGEN PRIMEROS CAMBIOS CON EL NUEVO GOBIERNO

Antes de que asuma Rodrigo Paz y sin haber elegido las directivas, los nuevos diputados aprobaron por amplia mayoría reponer la Biblia y el Crucifijo para el juramento de los parlamentarios. Existe el compromiso en el Congreso de acelerar los trámites para aprobar el crédito de 3.100 millones de dólares que ha prometido la CAF. Este miércoles, los nuevos mandatarios recibirán sus credenciales en una ceremonia especial en Sucre. PÁGS A 4 y 9



PÁG**A 5**COMISIÓN DE TRANSICIÓN SE
QUEJA DE MINISTERIOS POR
ENTREGAR DATOS "TRUCHOS"



PÁGA6
INVASIÓN DE MOSQUITOS
AMENAZA CON DISPARAR EL
DENGUE Y LA CHIKUNGUNYA

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

BOLIVIA-CHILE: SIN OFENSAS PERO CON SINCERIDAD

or más escandalosas que suenen las declaraciones del candidato chileno Johannes Kaiser, los bolivianos no tenemos por qué ofendernos. Lo que dice —aunque con un tono arrogante y electoral— no deja de tener algo de verdad. Kaiser exagera, sí, pero su discurso refleja una percepción regional forjada durante los últimos veinte años: Bolivia se ha comportado como un Estado permisivo, desbordado y, muchas veces, cómplice de prácticas ilícitas que afectaron directamente a Chile.

Durante dos décadas, el país ha sido la piedra en el zapato de los vecinos del sur. No solo por la ola migratoria que atravesó sus fronteras sin control, sino porque Bolivia ha actuado como un corredor informal de contrabando, narcotráfico y vehículos robados. Lo sabe la policía chilena, lo saben los ministerios de ambos países y lo sabemos los bolivianos que hemos visto cómo el Estado fue tolerante, cuando no partícipe, de esa economía paralela.

Es cierto: las palabras de Kaiser son duras, pero no es menos cierto que Bolivia ha sido un país laxo en el control migratorio, indiferente ante el tráfico de autos "chutos" y permisivo con el narcotráfico que usa su territorio como base de operaciones. Hemos normalizado la ilegalidad bajo el pretexto de la necesidad económica. Lo más cómodo es indignarse ante el insulto extranjero, pero lo más honesto sería reconocer que muchos de nuestros problemas

> fronterizos no vienen de Santiago, sino de este lado.

Ya no hay lugar para chauvinismos. El reclamo marítimo quedó archivado en La Haya y la historia no se reescribe con resentimiento. Lo que sí podemos escribir es un nuevo capítulo basado en el comercio, la infraestructura compartida y la cooperación fronteriza.

Ofenderse no resuelve nada. Si un candidato chileno puede ganar puntos atacando a Bolivia, es porque durante años dimos motivos para hacerlo. Las relaciones bilaterales estuvieron marcadas por la desconfianza, los litigios en La Haya y los discursos nacionalistas de barricada. Mientras Chile consolidaba

instituciones y diversificaba su economía, Bolivia se entretenía en discursos marítimos vacíos, dejando que el contrabando y la corrupción minen el Estado desde

La propuesta de Rodrigo Paz de legalizar los autos sin documentación reactivó viejas tensiones. Pero también reveló que el tema no es solo legal, sino moral. ¿Hasta cuándo vamos a justificar el desorden interno culpando al vecino? Es hora de madurar como país y asumir la responsabilidad que nos corresponde.

La visita de Gabriel Boric a la posesión de Paz puede marcar un punto de inflexión. Después de años de distanciamiento y litigios, Chile y Bolivia tienen la oportunidad de recomponer sus relaciones sobre bases más realistas y menos emocionales. La hermandad no se construye con discursos victimistas ni con amenazas, sino con respeto a la ley, cooperación económica y control fronterizo efectivo.

Bolivia necesita dejar de actuar como un Estado forajido y transformarse en un país previsible, institucional y respetuoso de sus compromisos. Chile, por su parte, debería entender que la integración es más rentable que el cierre de fronteras. Ambos pueblos tienen todo para complementarse: Chile con su salida al mar y estabilidad institucional; Bolivia con su energía, minerales y capacidad productiva.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



ESTADOS UNIDOS. A los 84 años falleció Dick Cheney, exvicepresidente de Estados Unidos y uno de los políticos más influyentes de su país. Víctima de complicaciones respiratorias y cardiovasculares, murió acompañado por su familia. Figura clave en los gobiernos de George H. W. y George W. Bush, fue artífice de la "guerra contra el terrorismo" y crítico de Donald Trump.

BAJO EL PENOCO

La nueva yunta

Los viejos arrieros saben que nunca existen dos bueyes iguales. Siempre hay uno más fuerte, otro más dócil, uno más terco y otro más inteligente. Por eso, cuando un arriero quiere que un novillo rebelde aprenda el oficio, lo junta con uno experimentado, que termina marcando el paso y enseñándole al chúcaro tirar parejo. El secreto está en la yunta: si los bueyes no se entienden, no hay arado que avance, y si el arriero no impone orden, todo el trabajo se pierde. Algo parecido ocurre con la dupla que está a punto de gobernar el país. La nueva yunta, formada por Rodrigo Paz y Edman Lara deberá demostrar si puede tirar en la misma dirección. Uno genera esperanzas, el otro parece mirar por su propio camino. El desafío está en ver quién guía a quién. En el campo, suele imponerse el bueno. En la política, lamentablemente, la historia enseña lo contrario: casi siempre es el malo quien termina mandando. Veremos si esta vez la yunta logra arar derecho.

DESTAQUE



Histórico

Luis Manuel Aponte, tenista boliviano de 18 años, hizo historia al convertirse en el primer atleta del país en competir en tenis sobre silla de ruedas en los Juegos Parapanamericanos Juveniles de Santiago de Chile. Su participación marca un hito para el deporte adaptado nacional y abre camino a nuevas generaciones de paradeportistas bolivianos.

BOLÍTICA

LA POBLACIÓN **BOLIVIANA** vive entre la angustia y la esperanza. Cada día que pasa sin combustible agrava el malestar y multiplica las penurias: largas filas, transporte paraliza<u>do,</u> precios que suben y familias que deben reorganizar su vida para conseguir unos litros de diésel o gasolina.

EN ESTE ESCENARIO, LA

promesa de que el nuevo gobierno restablecerá el abastecimiento se ha convertido en la principal expectativa nacional. La gente ya no quiere discursos ni excusas: espera hechos concretos desde el primer día de gestión. Los bolivianos no pueden seguir soportando esta incertidumbre que paraliza la economía y deteriora la vida cotidiana.

EL PAÍS ENTERO AGUARDA que la palabra empeñada se cumpla y que, finalmente, vuelva la norm<u>alidad a</u> los surtidores. Porque detrás de cada vehículo detenido hay un trabajador frustrado, un mercado desabastecido y una nación cansada de esperar soluciones que siempre llegan tarde.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041















Mario Malpartida

Entre dudas y certezas: esperar al nuevo gobierno

esde el próximo sábado, los hechos importarán más que las promesas. Esos hechos serán el presente, cuando el futuro comience a hacerse realidad. Si, como bien se dice, la fe es creer en lo que no se ve, aquellos que perdieron en el balotaje todavía están confundidos: prefieren la incredulidad; otros atizan y abrigan esperanzas.

Rodrigo Paz ganó sumando los votos nulos de la primera vuelta; basta con saber sumar. Lo que no queda claro es si esos votos fueron para que Rodrigo gane o, lo que parece más probable, para que Jorge Quiroga pierda. Otra vez funcionó la construcción mental: "No creas que eres el mejor; bien sabes que no te quiero, pero a este otro lo odio".

Lo que interesa hoy es el mañana del nuevo gobierno, conocer sus decisiones. Se dice que las primeras incluirán temas estratégicos: supresión de ministerios, designación de ministros, precios de combustibles, aplicación de biotecnología agrícola, modificación de impuestos, tipo de cambio y regulaciones para exportar. Se comenta de todo un poco.

El rumbo del nuevo proceso de cambio no depende solo del Poder Ejecutivo, sino también del ciudadano, que después de votar finge ignorar su compromiso y prefiere el cómodo rol de criticar. Al final, al cierre de las cuentas, en los balances de la crisis, la factura es para el dueño de los recursos: el pueblo. À ver si queda claro que no es al gobierno al que le va mal, sino al ciudadano, a quien alcanzan los efectos de los beneficios o de los daños.

El gobierno no puede darse el lujo de

equivocarse; tampoco al ciudadano le asiste la gracia de permitir la incompetencia. ¿Dónde queda la fiscalización del Parlamento que representa al pueblo? ¿Por qué no protesta activamente contra los senadores y diputados que permiten que el mandatario ande como Pedro por su casa, sin el permiso del dueño? Consentir tamaña hegemonía del poder abusivo que nada hizo para prever el tiempo de las vacas flacas: se vaciaron los graneros, los ingresos del gas se despilfarraron y la economía boliviana está destruida.

¿Quién se acuerda de los ahorristas? Sus ahorros en pesos bolivianos han perdido poder adquisitivo. Mirando la estructura de saldos bancarios, se concluye que millones de pesos bolivianos están en camino de convertirse en papel mojado. ¿Habrá alguna compensación para miles de familias obligadas al ahorro en moneda nacional, resultado de la desdolarización promovida por el fracasado "modelo de cambio" que satanizó la moneda dólar?

El ocho de noviembre empieza una nueva puesta en escena, con un reparto de protagonistas novatos en el rol de bienintencionados. En cambio, los antagonistas harán causa común con los desplazados. que pretenden no tener culpa en la crisis institucional y económica, mucho menos -ivaya descaro!— en las consecuencias que, con rigor implacable, serán el costo social de una recuperación económica necesaria

El país está cerca de un acontecimiento anhelado. En la vida diaria se percibe una emoción abstraída, como una luz intermitente que se enciende y apaga, entre la duda y la certeza.





Bicefalía estratégica o catastrófica

e dejó hacer a Lara en el proceso electoral, como imán atractor de votos del populismo de izquierda, mientras Paz se concentraba en un voto moderado o centrista. En definitiva, esa bicefalía estratégica, aunque generase ciertas fricciones y confusiones discursivas, le permitió a la fórmula ganadora pescar en ambos ríos: el electorado masista y el opositor, mientras que Tuto estaba limitado a este último.

Por discutible que parezca esa metodología (los medios elegidos pueden degradar la calidad de los fines buscados), fue efectiva. La pregunta es si ahora, desde el nuevo gobierno que comenzará en pocos días, tendrá sentido continuarla o si se convertirá en una bicefalía catastrófica.

para contentar en el plano simbólico, circo mediante, a los votantes provenientes de la cultura masista? ¿Se le dará rienda suelta a sus bufonadas para que sea el blanco de las críticas, desviando los dardos que puedan caer sobre la próxima gestión, cuando se produzcan errores inevitables?

Estas podrían ser algunas de las tentaciones de la administración emergente, que hay que contrastar con una serie de razones de peso que indican que persistir en la estrategia bicéfala puede conducir a la catás-

Sucede que estamos en medio de una crisis macroeconómica de proporciones, que requiere la aplicación pronta y coherente de un plan integral, donde no será suficiente dar buenas señales iniciales si después se desdibujan con diversas concesiones al prebendalismo "vicepopu-

Si recordamos un poco la historia de las hiperinflaciones regionales, más allá del caso conocido de Bolivia en los '80, veremos que por esa época los presidentes de Argentina y Brasil bregaban con el mismo problema, con una serie de planes (Austral, Primavera, Cruzado, Bresser, Verão) que no lograron contener la escalada de precios, por mezclar algunas medidas de austeridad insuficientes con instrumentos keynesianos (línea doctrinal del probable ministro Lupo) y heterodoxos.

¿Seguirán "dejando hacer" a Lara La coherencia, por tanto, será fundamental, y es aguí donde se abren preguntas acerca del rol que desempeñará el ex capitán Lara, quien posiblemente no se resignará a ser la 'quinta rueda del carro" y estará en un lugar clave desde donde obstruir o entorpecer las reformas legislativas liberales.

> Lo más recomendable sería implementar una política de "cordón sanitario" en el Parlamento, que reduzca el papel del vicepresidente a su mínima expresión posible, pero esto requiere de una sintonía que apunte en ese sentido, entre una porción mavoritaria del nuevo oficialismo y la "oposición constructiva" planteada por Quiroga.





l narcotráfico no es un hecho aislado. No es un acto delictivo específico, encapsulado o que se origina en una determinada zona geográfica. El narcotráfico es, en esencia, un crimen organizado y tiene —si se quiere— todo el Código Penal en su contra. Realiza, coordina y ejecuta homicidios, ajusticiamientos, lesiones graves y gravísimas; comete extorsiones, chantajes y secuestros; perpetra tenencia y venta ilegal de armamento de todo tipo y calibre. Incluso fabrica armas y municiones, y mueve dichas provisiones ilegalmente por todo el mundo. Coordina y ejecuta lavado de activos, blanqueo de dinero. constituye empresas falsas e ilegales y, lo peor de todo, es que no podría construir su negocio ilícito si no tuviese apoyo y protección de la policía, de los militares, de la política, de jueces, fiscales y del propio Estado.

iSería imposible!

Por eso, el narcotráfico es una organización criminal transversal a toda la institucionalidad de un país. México, Brasil, Colombia, Cuba y Venezuela son el mejor ejemplo de este cáncer

Narcotráfico: un crimen organizado que busca capital humano joven

que degrada toda posible legalidad. Perfora el andamiaje de una sociedad y la pulveriza. Y Bolivia, desde hace mucho tiempo, camina por ese sendero tan peligroso.

Además, hay otro elemento muy preocupante: el daño cruel que se infringe a los adolescentes de una sociedad donde el narcotráfico campea. La precariedad laboral, la crisis económica, las necesidades familiares y la reducción al mínimo de un futuro mejor empujan a los jóvenes hacia las redes del narcotráfico. Desde los pisa cocas hasta los soldados de base, minoristas, transportistas, acarreadores, embaladores y una larga cadena de microoficios ligados a la droga y al dinero fácil.

Es el capital humano —niños y jóvenes— del crimen organizado lo verdaderamente gravísimo.

Nunca debemos olvidar que la ilegalidad siempre tiene una lógica económica, con una entrada temprana al mercado laboral ilegal y con altas tasas de mortalidad. Quienes se inician en esta actividad aprenden rápidamente a especializarse. Se vuelven expertos en pequeños oficios de alto valor para los narcos. Desde los llamados "silbadores" —niños que avisan chiflando la presencia policial o alguna irregularidad— hasta tragones, mulas, transportistas, microtraficantes y una larguísima cadena de empleos ligados al tráfico de estupefacientes. Existen puestos de nivel básico —vigilantes y vendedores de droga—, puestos intermedios – soldados y vendedores— y puestos directivos, ocupados por los gerentes.

Un estudio reciente en Perú confirma que la exposición a los mercados ilegales durante la infancia puede marcar el rumbo de toda una vida. Cuando subieron los precios de la coca, por ejemplo, las familias pobres comenzaron a emplear a sus hijos en las plantaciones. Entre los niños de 11 a 14 años, la deserción escolar aumentó un 26%, y en la edad adulta estos jóvenes tenían un 30% más de probabilidades de ser arrestados por delitos relacionados con las drogas o la violencia.

Las cifras en Bolivia, seguramente, deben ser iguales o peores. En toda la región del Chapare, ¿cuáles son las expectativas escolares, laborales o universitarias de los jóvenes de esa zona? ¿Cuáles son sus expectativas de una vida legal?

No olvidemos que el principal objetivo del operativo policial en Río de Janeiro era apresar al narcotraficante apodado "Doca", quien escapó gracias al apoyo de un cordón humano formado por los "soldados" de los narcotraficantes. Doca escapó; ellos no. Esos jóvenes y niños murieron baleados.

Pero ¿por qué tantos jóvenes eligen una vida delictiva? ¿Son las ganancias del trabajo ilegal lo suficientemente sustanciales como para justificar una elección tan arriesgada? ¿O existen factores específicos que los llevan a delinquir a temprana edad y a permanecer en el crimen durante toda su vida?

Los expertos sostienen que son las redes formadas en el sector ilegal las que buscan y moldean estos "capitales humanos criminales". capacitando a niños v ióvenes únicamente para participar en este tipo de actividad. Así como la escuela desarrolla habilidades formales, el trabajo temprano en economías ilícitas enseña oficios, rutinas y códigos que perpetúan el delito. Y esa es la mayor amenaza a nuestra sociedad a manos del narcotráfico.

AÚN NO CONSENSÚAN **PLANCHA EN DIPUTADOS**

Paz y Lara reciben credenciales; ALP aún sin directivas

TRANSICIÓN. El TSE los certificará hoy con los máximos cargos del país. En el PDC no llegaron aún a un acuerdo y cuatro aspiran a presidir la Cámara Baja.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

Fuerte operativo de seguri-

SE DESPLEGA-RÁN 1.800 PO-LICÍAS PARA LA POSESIÓN EL 8 DE NO-VIEMBRE EN LA PAZ. SE REFORZÓ LA **SEGURIDAD EN PLAZA** MURILLO Y SE instaló un CENTRO DE MANDO.

on la entrega de credenciales, por primera vez en la Casa de la Libertad de Sucre, comienzan los actos oficiales de asunción de Rodrigo Paz como presidente del Estado, que culminarán el 8 de noviembre con la sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) donde jurará por una gestión de cinco años.

Paz llegó este martes de madrugada a Bolivia, tras un viaje a Estados Unidos donde se reunió con autoridades del gobierno de Donald Trump y los principales ejecutivos de los organismos multilaterales como el BID, FMI y Banco Mundial.

El lunes hizo escala en Panamá donde concretó una ayuda de \$us 3.100 millones del Banco de Desarrollo CAF, con desembolso del 15 % en los próximos 30 días.

En Sucre se vive un clima de fiesta para el evento de hoy donde Paz y Edman Lara recibirán del Tribunal Supremo Electoral (TSE) sus credenciales como presidente y vicepresidente electos.

Hay 400 invitados, la mitad estará en el salón principal de la Casa de la Libertad y el resto en el patio de entrada. Se desplegarán 630 policías para garantizar la seguridad. y habrá tres cordones de acceso. El acto comenzará a las 10.00 y durará entre 30 y 40 minutos.

Directivas pendientes. En cuanto al legislativo, este martes comenzaron las sesiones preparatorias en la Cámara de Diputados, pero se declaró un cuarto intermedio hasta el jueves, al no estar definidas las planchas de los blo-



sostenga una reunión con la bancada del PDC previamente para tomar decisiones al respecto.

Roberto Castro, Ricardo Rada, Manolo Rojas y Sandra Rivero son los nombres que se mencionan del PDC para tomar la presidencia de la Cámara Baja, en los cargos de presidencia, dos vicepresidencias y cuatro secretarías, con criterios de equidad de género. La presidencia, primera vicepresidencia y las dos primeras secretarías corresponden al bloque de mayorías y al bloque de minorías les tocan los restantes

de la Cámara de Diputados.

Las sesiones preparatorias están a cargo de una Comisión Ad hoc, encabezada por el diputado José Maldonado Gemio.

diputados integran la directiva de la Cámara Baja con una gestión de un año.

TOMA DE JURAMENTO

Reponen la Biblia y el crucifijo en Diputados

las nuevas bancadas, decidió este martes por dos tercios reponer el crucifijo y la Biblia para la toma de juramento de los parlamentarios.

Tras la decisión, se puso la imagen del crucifijo y una biblia en la mesa, donde se tomó juramento a los diputados titulares. También se encontraban las bandera tricolor y wiphala,

Cámara de Diputados, con además de la Constitución Política del Estado.

> Decisión mayoritaria. Los parlamentarios que intervinieron manifestaron su apoyo a que se retome la simbología religiosa en el acto, más allá de que la Constitución establece que Bolivia es un

> Si bien se adoptó el crucifijo y la Biblia, los diputados tenían la

de su creencia para jurar al cargo. La mayoría optó por hacer la señal de la cruz con la mano. El juramento fue tomado por el presidente Ad Hoc de la Cámara, José Maldonado Gemio.

El MAS retiró en sus gestiones ambos símbolos y los juramentos se hacían mayoritariamente con el brazo izquierdo en alto y con el puño cerrado. / ED - Brújula







DESDE EL **EQUIPO DE PAZ**

Cuestionan informes del gobierno saliente

TRANSICIÓN. Recibieron datos incompletos e irregularidades. Gabinete de Arce se disuelve.

Erbol - Brújula eldia@eldia.com.bo

arla Faval, vocera de la Comisión de Transición del presidente electo Rodrigo Paz, informó que el equipo realizó sus reuniones con los ministerios del actual Gobierno, sin embargo, expresó que ha quedado un "sabor a poco" por la información recibida y algunas complicaciones en la re-

Pese a pedidos formales presentadas a cada cartera, Faval observó la documentación entregada y manifestó que les hubiera gustado no tener informes a medias. Como ejemplo, mencionó que solicitaron informe sobre la gente que trabaja en los ministerios y de qué se encarga, pero se les otorgó

haber conseguido en la página web institucional.

Apuntó a cuatro ministerios. En cuanto a las dificultades en el proceso, precisó que con cuatro ministerios se presentaron complicaciones. "Los ministerios que sí personas nos han complicado después de la primera reunión en físico y digital. han sido el Ministerio de Obras Públicas, el Ministerio de Planificación, el Ministerio de Gobierno y el Ministerio de Defensa. Con eso sí hemos tenido complicaciones en la recapitulación de información", indicó.

datos generales que se podrían Por otro lado, destacó la apertura mostrada por las carteras de Hidrocarburos y Economía.

Faval también recordó que la labor de la Comisión se desarrolla en un tiempo limitado, lo que dificulta abarcar toda la información acumulada por el Estado en dos décadas.

Último gabinete. integraron la comisión El ministro de Mepara recopilar informes dio Ambiente, Álvaro Ruiz, informó que los 17 ministros de la gestión de Luis

Arce presentarán hoy sus renuncias durante la última reunión de gabinete. Los viceministros permanecerán en sus cargos para la entrega de los despachos.

NIEGA COIMAS

Huarachi dice que trabajó desde niño

A tiempo de presentarse ante la Explicó que tiene 25 años de serde la Central Obrera Boliviana (COB), Juan Carlos Huarachi, se declaró inocente en el caso por enriquecimiento ilícito. Negó que ĥaya cobrado coimas y defendió su patrimonio actual, gracias a sus más de 30 años de trabajo. "De niño he trabajado en las cooperativas", arguyó Huarachi, a tiempo de ser consultado sobre su patrimonio.

vicio en la empresa Huanuni que, sumando al tiempo anterior de labor, suma más de 30 años de trabajo.

¿Cuánto cobraba?. Aseveró que, como ejecutivo de la COB, tenía un salario de Bs15.000. Ejerció ese cargo desde 2018 hasta este 2025. Su declaración en la Fiscalía se suspendió hasta el 17 de noviembre. / ED - Erbol



POLICÍA BOLIVIANA

Analizan pedido de Lara de usar uniforme

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, informó este martes que la Policía está realizando el análisis jurídico respectivo, para determinar si autoriza a Edmand Lara vestir el uniforme verde olivo para el acto de posesión como vicepresidente.

Ríos confirmó que Lara ha hecho su solicitud ante el Comando General de la Policía Boliviana para poder vestir de uniforme en la transmisión de mando del próximo 8 de noviembre, pero aclaró que la instancia legal realizará el análisis correspondiente.

Respecto al plazo para emitir una decisión, Ríos dijo que esto dependerá de los tiempos que demora el análisis del Departamento Jurídico de la Policía.

Trasladan acto. El acto con



sus seguidores, convocado por Lara para después de la posesión se realizará en la plaza Villarroel, debido a que en la plaza San Francisco están prohibidas aglomeraciones por obras de embovedado. Desde el PDC indicaron que Rodrigo Paz asistirá al evento.

DEMANDA DE PATERNIDAD

Arce pidió aplazar el examen de ADN

El presidente del Estado, Luis Arce, solicitó a la Fiscalía fijar otro día para la prueba de ADN que debe determinar si es el padre del hijo de Brenda Lafuente, exdirectora de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), y pidió que el caso sea declarado en reserva.

Da sus razones. En su solicitud, con fecha 30 de octubre, Arce pidió suspender la la prueba de ADN que debió tomarse ese día bajo el argumento de que Lafuente realizó convocatorias a medios de comunicación para que se apersonen al momento de la toma de muestra.

"Es esencial que, ante las convocatorias para que el acto de toma de muestras del menor de iniciales L.E.A.L y del que suscriben se conviertan en actos de humillación y denigración, corresponde a su autoridad dar el resguardo legalmente establecido", señala la solicitud. / Brújula



COMUNICADO

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 8 y amortización de capital de los BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 6 correspondiente a la serie única con clave de pizarra EFO-N2U-21, mismos vencen el día sábado 08 de noviembre y serán pagados a partir del lunes 10 de noviembre en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón Nº 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

Consultas y referencias:

(2) 2621503 - (2) 2621505 - (2) 2621508

La Paz, 20 de octubre de 2025

ESPERAN RESULTADOS DE LABORATORIO

Muere joven con sospecha de rabia

tamental de Salud (Sedes) iniciaron una investigación por un caso sospechoso de rabia humana que llegó a Santa Cruz desde el Tipnis, en la localidad Varicuare de Ivirgazama, Cochabamba.

Julio César Koca (foto), director del Sedes, explicó que la paciente había sido diagnosticada con sospecha de dos cuadros clínicos: rabia humana y encefalitis.

La joven, que cumplía su servicio obligatorio en salud en la zona del Tipnis, presentó síntomas compatibles con encefalitis inicialmente y posteriormente con rabia humana.

La paciente arribó a una clínica privada de Santa Cruz el viernes 31 de octubre. A solicitud de la familia, recibió alta médica para trasladarse a su domicilio, pero



no se utilizó un medio de transporte autorizado.

Lamentablemente, falleció al llegar a Cochabamba antes de que se pudiera confirmar un diagnóstico definitivo. "Nos preocupa que no fuimos notificados a tiempo para tomar otras medidas", señaló Koca.

EN SIETE DEPARTAMENTOS

Ingresará un frente frío con ventarrón

rología e Hidrología (Senamhi) informó que un nuevo frente frío ingresará al país este viernes, provocando lluvias y tormentas eléctricas que afectarán a Tarija, Chuquisaca, Santa Cruz, Cochabamba, Beni, Pando y La Paz. Según la pronosticadora Heidi Quisbert, el sistema avanzará desde el sur, pasando por el Chaco de Tarija y Chuquisaca, hasta llegar a Santa Cruz, donde se esperan precipitaciones intermitentes y ráfagas de viento.

El Servicio Nacional de Meteo- El Senamhi activó una alerta naranja para el Norte Integrado de Santa Cruz, con vientos de dirección noroeste que oscilarán entre 60 y 90 km/h desde la mañana del martes 4 hasta la mañana del miércoles 5 de noviembre. Las provincias afectadas incluyen Andrés Ibáñez, Warnes, Ichilo, Sara, Obispo Santistevan, Cordillera, Chiquitos, Guarayos y Ñuflo de Chávez. El agrometeorólogo Luis Alberto Alpire adelantó que se prevé un período inestable.





Licitación N° ABBSA 009/2025

Se convoca públicamente a las empresas nacionales e internacionales interesadas en participar en el proceso de contratación mediante la modalidad de Licitación detallada a continuación, a recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en la sección de Bienes y Servicios - Proceso de Contrataciones en el portal de la empresa www.ypfbaviacion.com.bo de acuerdo a los siguientes datos:

Objeto de la Licitación:	Compra de Jet Fuel A-1 para Planta Viru Viru, El Alto y Cochabamba.
Documento Base de Contratación (DBC):	El DBC se encuentra disponible en nuestra página web
Dirección, fecha, hora y formato de presentación de ofertas:	Se especifica en el DBC
Correo electrónico para consultas:	alejandro.castedo@ypfbaviacion.com.bo
Teléfono:	+(591) 3 314-8225
	Noviembre de 2025 Santa Cruz – Bolivia



TEMPORADA DE **LLUVIAS**

Riesgo de aumento del chikungunya

SALUD. El Sedes cruceño pidió a la población que limpien sus hogares. En la última semana hubo dos casos.

Odilia Llanos Salazar

Ires en termeda

EL DIREC-TOR DEL SEDES, JULIO CÉSAR KOCA INDICÓ QUE LAS LLUVIAS PROLIFERAN CRIADEROS DEL MOSQUI-TO VECTOR DE DEN-GUE, ZIKA Y CHIKUNGUÑA

l Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Santa Cruz alertó que las recidentes lluvias incrementan el riesgo de un aumento de casos de chikungunya en el departamento, donde ya se confirmaron dos nuevos contagios en la última

Casos. El director del Sedes, Julio César Koca, informó que en lo que va del año se registraron 4.069 casos de chikungunya, una cifra que podría elevarse en los próximos meses debido a las condiciones favorables para la reproducción del mosquito Aedes aegypti, transmisor de esta y otras enfermedades como el dengue y el zika.

El anuncio se produce después de varios días de intensas precipitaciones que anegaron distintos barrios de la capital cruceña y zonas del área metropolitana.

Estas lluvias, según el Sedes, han el director. favorecido la acumulación de agua y el crecimiento de maleza, factores que incrementan la presencia de larvas del mosquito vector.

Zonas de alto riesgo. Las zonas con mayor riesgo son La Cuchilla, Los Lotes, Villa Primero de Mayo y Pampa de la Isla, identificadas como áreas endémicas en la encuesta entomológica más reciente. Koca recordó que la época de lluvias comenzó en octubre y se

extenderá hasta marzo o abril del próximo año, lo que podría intensificar la propagación del virus. "Probablemente dengue no tengamos este año, pero sí estamos seguros de que el virus que circulará será el chikungunya", indicó.

Recomendación. Ante esta situación, el Sedes pidió a la población mantener limpios los patios y eliminar recipientes que acumulen agua, para reducir los criaderos del mosquito.

"Si nosotros no hacemos esas ac-

ciones, las autoridades no vamos a ser capaces de poder intervenir en todo esto y hacer la prevención respectiva. Y si no actuamos en coordinación con todas las familias y las personas que viven en estos lugares, lamentablemente en los próximos meses va a haber momentos inmensurables de casos", concluyó. ", advirtió

casos de chikungunya se confirmó esta última

Antecedentes. En el 2024, Bolivia registro 12.531 casos positivos de dengue, concentrados principalmente en La Paz, Cochabamba y Beni, según informó Roxana Salamanca, jefa de la Unidad de Prevención v Control de Enfermedades del Ministerio de Salud. El pico más alto se registró en la semana 16. Sin embargo no se registraron casos de zika ni chi-

A7 EL DÍA | Miércoles 5.11.2025

www.eldía.com.bo

GURID.

Tras accidentes tomar acciones

ROTONDAS Y PUNTOS CRÍTICOS DE LA CAPITAL CRUCEÑA **RECIBEN** CAMPAÑA DE CONCIEN-TIZACIÓN VIAL DE LA **ALCALDÍA** CRUCEÑA.



MÁS DE 9.000 **CASOS EN EL MUNICIPIO**

Doble Vía a La Guardia

y Madre India con más accidentes CAMPAÑA. Alcaldía de Santa Cruz inició campaña de educación vial

y actividades recreativas por el Día del Peatón para el fin de semana.

de noviembre

el primer anillo

será peatonal, solo

para actividades

recreativas

Odilia Llanos Salazar

n El Departamento de Educación Vial de la Alcaldía de Santa Cruz lleva adelante una campaña informativa con el objetivo de reducir los accidentes de tránsito en la ciudad. Wilver Vargas, responsable del área, informó que esta iniciativa busca concienciar a la población sobre la importancia de respetar las normas de circulación y fomentar una convivencia más segura entre peatones, conductores y ciclistas.

Vargas explicó que, entre enero

gistraron alrededor de nueve mil accidentes de tránsito en el

municipio, de los cuales más de la mitad fueron de carácter grave.

"No queremos que la sociedad siga siendo parte de estas cifras. Queremos que sea parte del cambio", señaló, destacando que muchos de los hechos ocurren en zonas con alta circulación vehicular como la

doble vía a La Guardia y en el

y noviembre de este año, se re- segundo anillo, zona de la Madre India. El funcionario recordó que el respeto a las señales de

tránsito es clave para evitar tragedias. "Entendemos que la fluidez vehicular es intensa, pero eso no significa que no podamos

respetar las señales. Respetar las normas es respetar la vida", remarcó durante la presentación de la campaña

Día del peatón. Como parte de esta labor de sensibilización, la Alcaldía anunció la celebración del Día del Peatón y la Bicicleta Municipal, que se llevará a cabo este domingo 9 de noviembre en la plaza 24 de Septiembre, desde las ocho de la mañana hasta el mediodía.

Durante la jornada, se desarrollarán diversas actividades recreativas y educativas dirigidas a toda la familia.

"Queremos que los ciudadanos participen, que vengan con sus hijos y aprendan juntos sobre seguridad vial. Es un espacio para compartir, reflexionar y promover una cultura de respeto en las calles", concluyó Vargas.

MERCADO MUTUALISTA **UN GUARDIA FUE APUÑALADO EN** SU INTENTO DE **IMPEDIR UN ROBO**

Un guardia de seguridad del mercado Mutualista, en la zona norte de la capital cruceña, fue apuñalado la tarde del lunes mientras intentaba evitar un robo dentro del concurrido centro de abasto.

De acuerdo con el reporte, el guardia intervino al notar que un grupo de sujetos intentaba sustraer objetos de un puesto comercial. En ese momento, uno de los presuntos delincuentes lo atacó con un cuchillo, provocándole una herida profunda en el abdomen. Tras el ataque, otros guardias y varios transeúntes lograron reducir al agresor cuando intentaba escapar junto a sus cómplices. El hombre fue golpeado por la multitud antes de ser entregado a los efectivos policiales que llegaron al lugar minutos después. La víctima fue trasladada de inmediato a una clínica privada cercana donde fue sometida a una intervención quirúrgica de emergencia. Su estado de salud se mantiene bajo reserva médica

El presunto atacante se encuentra aprehendido en dependencias policiales. Efectivos policiales buscan capturar a los otros implicados en el intento de robo ya que las cámaras de seguridad del lugar confirmaron que el hombre no estaba solo.



EN LA CAPITAL CRUCEÑA

Investigan dos hechos de feminicidio y asesinato

hechos violentos conmocionaron a vecinos en menos de 48 horas. La madrugada del lunes, un hombre de 50 años fue apuñalado por su hijastro durante una riña familiar en el barrio Valparaíso, entre el octavo y noveno anillo. Según la Felcc, la disputa ocurrió tras varias horas de consumo de alcohol; el agresor propinó al menos tres

ellas mortales. Vecinos indicaron que no era la primera vez que en esa vivienda se registraban discusiones por bebidas alcohólicas. El cuerpo fue trasladado a la morgue municipal y el joven aprehendido; la madre quedó en calidad de

Feminicidio. En otro caso, Eleuteria J. H., de 48 años, murió estran-

anta Cruz de la Sierra, dos heridas punzocortantes, dos de gulada con su propia pañoleta que tenía puesta presuntamente por su esposo, en el barrio Comarapa de la capital cruceña.

La Fiscalía indicó que el acusado obstruyó las vías respiratorias de la víctima con una pañoleta tras una discusión; la autopsia determinó muerte por anoxia y compresión cervical. Lucas C. H. se encuentra aprehendido a la espera de su audiencia cautelar.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

SEGÚN LA **REVISTA PEOPLE**

Jonathan Bailey, el hombre Johnson ya sale con más sexy del mundo de 2025 DAKOTA JOHNSON YA SALE CON ALGUIEN Cinco meses después de su ruptura con Chris de su ruptura con Chris Martin Dakata labraca

ELECCIÓN. El actor británico, estrella de "Los Bridgerton", sucede a John Krasinski v Patrick Dempsey en el reconocimiento.

años

Wicked y Jurassic World:

El renacer.

Redacción El Día

l actor británico Jonathan Bailey, de 37 años, ha sido elegido por la revista People como el "hombre más sexy del año 2025". Conocido por sus papeles en Los Bridgerton, Broadchurch, Leonardo y las películas Wicked Los Bridgerton y las películas y Jurassic World: El renacer, el intérprete sucede a John (2024)Krasinski Patrick

Dempsey (2023), convirtiéndose en el cuadragésimo galardonado por la terpretaba Ricardo II de Shake-

La revista anunció la elección tras una cuenta regresiva, acompañán-

dola de una sesión de fotos en la playa y un reportaje en el que describen a Bailey como "una de las estrellas más irresistibles de Hol-

lywood". El actor se mostró sorprendido por el reconocimiento, que calificó como "un honor" pero también como "algo completamente absurdo", según declaró durante una entrevista con tiene Jonathan Bailey, Jimmy Fallon. conocido por sus papeles en Bailey es el primer

hombre abierta-

mente homosexual

en recibir este título

desde que se creó en 1985. Explicó que la noticia le llegó mientras inspeare, y aseguró que este premio impulsa su popularidad justo antes del estreno de la segunda parte



de Wicked y de la cuarta temporada de Los Bridgerton, prevista para enero de 2026.

fundó recientemente The Shameless Fund, una organización que apoya a la comunidad LGTBIQ+. Con este título, se suma a una lista histórica que incluye a Mel Gibson, Brad Pitt, George Clooney, Chris Evans y Michael B. Jordan entre los ganadores más célebres.

REVELÓ PEOPLE

DAKOTA

de su ruptura con Chris Martin, Dakota Johnson comenzó a salir nuevamente con otras personas, según fuentes citadas por

La actriz, reconocida por su papel en la saga Cincuenta sombras de Grey, atraviesa una etapa de renovación personal tras el final de una relación de casi ocho años con el líder de Coldplay.

De acuerdo con la revista, la separación entre Johnson y Martin se confirmó en junio de 2025. Fuentes cercanas señalaron que la relación estuvo marcada por altibajos y que, aunque la estrella de cine mantenía la esperanza de que pudieran superar sus diferencias, la ruptura definitiva le trajo una sensación de ligereza y tranquilidad.

"Su relación con Chris era a menudo intermitente, y aunque siempre esperó que funcionara, ahora parece más serena y en paz con la decisión", relató un informante.

CONDECORADO POR EL REY CARLOS III

David Beckham, oficialmente caballero

Oficialmente caballero desde junio, el exfutbolista David Beckham fue formalmente condecorado este martes por el rey Carlos III en una ceremonia celebrada en el castillo de Windsor.

Vestido elegantemente con un traje, David Beckham se presentó sonriente ante el monarca y ambos intercambiaron unas

"Para un joven originario de los barrios del este de Londres, estar aquí en el castillo de Windsor,

honrado por su Majestad el rey, la más importante y la más respetada institución en el mundo, es verdaderamente un gran momento", comentó el ex futbolista tras la ceremonia, a la que fue acompañado por su esposa, la excantante y creadora de moda Victoria Beckham, además de sus papás.

El exfutbolista de 50 años, que se retiró en 2013, y su esposa Victoria, ya son oficialmente Sir David y Lady Victoria.



COSPHUL

CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA **DE ASOCIADOS (AS)**

El Consejo de Administración con las facultades que le confiere el estatuto orgánico de la cooperativa COSPHUL R.L. Art. 51 Núm. 1, Art. 64. Inc. d) convocada la Asamblea General Ordinaria de asociados (as) que se llevará a cabo el día viernes 21 de noviembre de 2025 a horas 18:00 p.m. en instalaciones del Colegio Costa Rica Ubicado entre el séptimo y octavo anillo de la Av. 2 de Agosto sobre la Av. Cupesi esq. Calle Bibosi. Bajo el siguiente orden del día:

1. Consideración y aprobación del POA (Programa operativo anual) gestión 2026

Para asistir a la asamblea, los asociados deberán acreditar su condición de tales y tener sus obligaciones pagadas hasta el mes de septiembre de 2025, teniendo derecho a voz y a voto, Art. 14 Núm. 1 inc. a) Del Estatuto. En ningún caso podrá ser representado por terceros mediante poder u otros documentos, Art. 37 numeral 1.1 de la Ley General de Cooperativas. Las resoluciones de la asamblea de asociados (as) se adoptarán por la mitad más uno de los asociados presente Art. 53 del estatuto orgánico.

En cumplimiento al Art. 52 del Estatuto, La Asamblea General Ordinaria o Extraordinaria se efectuará con la asistencia de la mitad más uno de los asociados (as) legalmente registrados. Para la hora señalada no se hubiera alcanzado a reunir el Quórum correspondiente, se llevará a cabo después de una hora, con el número de asociados y asociadas asistentes

Asociadas y asociados, su asistencia es de mucha importancia, esperando su puntualidad a dicha asamblea General Ordinaria

Santa Cruz de la Sierra, 05 de noviembre de 2025

ATENTAMENTE: Consejo de Administración



Expresaron confianza mutua

LA CAF Y **BOLIVIA DES-TANCARON EL VÍNCULO** HISTÓRIO **ENTRE EL** ORGANISMO MULTILATERAL Y UNO DE LOS PAÍSES FUN-DADORES.



SEGÚN LEGISLADORES DEL PDC Y LIBRE

Desde la ALP darán vía libre al apoyo de CAF

FINANCIAMIENTO. El organismo multilateral acordó entregar \$us 3.100 millones para el plan de recuperación económica.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

l apoyo de \$us 3.100 millones anunciado por el Banco de Desarrollo CAF para el plan de recuperación económica de Rodrigo Paz Pereira requiere el visto bueno del parlamento y en esa línea diputados del PDC y Libre anunciaron que aprobarán los proyectos de financiamiento que incluye este paquete quinquenal.

El diputado del PDC, Manolo Rojas, anticipó que con leyes se dará vía libre a los préstamos para así cumplir la promesa de Paz y el vi-

cepresidente electo Edman Lara, meses en el primer desembolso de abastecer con combustibles desde el primer día de la nueva gestión, que arranca

el 8 de noviembre. "Libre va a apoyar todo lo que sea en beneficio para el país para salir de esta crisis económica", agregó Rafael López, jefe de bancada de Libre. El ministro Édgar

Montaño rebajó el optimismo y explicó que una vez se aprueba un crédito en el parlamento, se demora unos seis de 20 por ciento. "No es que al día siguiente se va a aprobar, eso es una chambonada", remarcó.

La CAF anunció que el monto acordado financiará proyectos de infraestrucpor ciento desarrollo tura, del fondo de la CAF será social y la reactivadesembolsado en los ción económica. próximos 30 días.

este lunes en Panamá.

El acuerdo se consolidó durante una reunión de Rodrigo Paz, con el presidente ejecutivo de la CAF, Sergio Díaz- Granados,

Ley de diferimiento en la mira.

El diputado Rojas confirmó que impulsará la revisión de la ley de diferimiento de créditos, aprobada en la asamblea legislativa el 24 de octubre, pero que aún no ha sido promulgada por el presidente saliente Luis Arce.

Su colega López también es partidario de que se revise o abrogue la norma ya que considera que causa perjuicios a los propios prestatarios y al sistema financiero.

Ana María Crispín, senadora del PDC, expresó sus sospechas sobre los motivos para que el gobierno saliente apruebe la norma con apuro en la recta final.

PRODUCTO

BCB COLOCÓ BS 573 MM CON EL BONO DEL BICENTENARIO

El Banco Central de Bolivia informó este martes que el 31 de octubre de 2025 concluyó exitosamente la venta del "Bono BCB Bicentenario" con una colocación total de Bs 573 millones, "cifra récord que refleja la confianza de la población en los instrumentos financieros desarrollados y respaldados por el ente emisor".

Según un reporte institucional, vigente desde el 30 de junio pasado, en conmemoración de los 200 años de celebración de la Independencia de Bolivia, el "Bono BCB Bicentenario" ofreció una tasa fija del 9,75% anual y una tasa variable indexada al precio del oro, permitiendo que los pequeños ahorristas se beneficien del desempeño de un activo de reserva internacional. Con un precio unitario de Bs 200 y un plazo de 364 días, el innovador instrumento diseñado solo para personales naturales se consolidó como una alternativa de ahorro segura, rentable y accesible para todos los bolivianos. Los resultados obtenidos evidencian una amplia participación ciudadana, con un total de 8.020 beneficiarios. Por departamentos, las mayores colocaciones se registraron en La Paz (72,96%), seguidas de Cochabamba (13,02%). / ABI



MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Entregan mejoras en el aeropuerto Viru Viru

ministro de Obras Públicas, tacó la autoridad gubernamental Edgar Montaño, entregó este martes la ampliación de plataforma, pasillo y puente de abordaje N°8 en el Aeropuerto Internacional de Viru Viru en Santa Cruz y afirmó que el Gobierno deja a la nueva administración terminales aéreas "totalmente consolidadas".

"Dejamos nuestros aeropuertos totalmente consolidados", desExplicó que la ampliación de plataforma en el Aeropuerto Internacional de Viru Viru permitirá tener un espacio seguro a todas las aeronaves de las diferentes líneas aéreas que hacen viajes internacionales.

Pendiente. Solo resta concluir el montaje del puente de abordaje en menos de dos semanas, tenien-

do en cuenta que ya se lo licitó, construyó y se encuentra el personal técnico de China para realizar este trabajo.

Recordó que en el Aeropuerto Internacional de Viru Viru hay seis salas vip, dos salas de conferencia totalmente amobladas, entre otros espacios para delegaciones nacionales e internacionales. "Lo que antes no había, nosotros hemos hecho realidad", destacó. / ABI



A 10 Miércoles 5.11.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo INTERNACIONAL

ELECCIONES

Millonarios huyen de Nueva York ante avance socialista

EL CANDIDATO Zohran Mamdani, favorito en las encuestas, provoca un éxodo de ricos hacia Connecticut, Nueva Jersey y Westchester, donde los precios de lujo se disparan por la demanda.

Agencias

medida que se acercaba una decisiva elección municipal en Nueva York, que se desarrolló este martes, el nerviosismo entre los residentes más acaudalados ha reconfigurado el mercado inmobiliario de lujo fuera de la ciudad. Con Zohran Mamdani, candidato demócrata socialista, liderando los sondeos y prometiendo reformas fiscales y de vivienda de gran alcance, los corredores suburbanos reportan una avalancha de compras anticipadas.

En condados como Westchester, al norte de Nueva Jersey y Fairfield, en Connecticut, los agentes describen un fenómeno sin precedentes: familias adineradas abandonan Manhattan y Brooklyn para refugiarse en zonas residenciales antes de que lleguen posibles aumentos impositivos. "Estamos viendo una demanda vertiginosa en áreas como Greenwich, Darien y New Canaan", explicó Mark S. Fisher, vicepresidente regional de UNMB Hoam Loans Inc.

Las cifras respaldan esa percepción. Las ventas pendientes en Westchester subieron 15% respecto al año pasado y las visitas a propiedades aumentaron 25% desde el verano, según los agentes de Compass, Zach y Heather Harrison. "Hay temor a los impuestos, inseguridad y búsqueda de espacio. Las guerras de ofertas superan fácilmente los varios millones", detalló Harrison.

La estampida ha sido tan intensa que los propios agentes bautizaron el fenómeno como el "efecto Mamdani". Compradores de alto patrimonio hacen ofertas sin siquiera visitar las casas, elevando



los precios cientos de miles de dólares por encima del valor de lista. "Es como volver a la pandemia, pero con más urgencia", señaló Heather Harrison.

A nivel nacional, el mercado muestra una desaceleración con un aumento de 15,3% en los listados activos, pero los suburbios neoyorquinos desafían la tendencia. En esas zonas, la oferta es mínima y las viviendas se venden en cuestión de días, impulsadas por el temor político y las tasas hipo-

tecarias más bajas. El corredor inmobiliario Lucyk reportó casos extremos: una casa en Fair Lawn se vendió 8% por encima del precio inicial y otra en Cedar Grove recibió 17 ofertas. "La combinación de escasez, clima político y tasas favorables está alimentando esta fiebre",

En Greenwich, Connec-

15% ticut, el panorama es aún más marcado. El agente Mark Pruner informó que la oferta cayó 80% ressubieron pecto a 2019, con las ventas pendientes apenas 2,7 meses en Westchester respecto de inventario dispoal año pasado nible. "Los contratos se dispararon en las últimas cinco semanas. Un inmueble de 2,4 millones se vendió por casi 3 millones. Es el mejor mercado de lujo en años", dijo.

Para los expertos financieros, el mensaje es claro: mientras el mercado nacional se enfría, la incertidumbre política en Nueva York ha creado un nicho de oportunidades. Los prestamistas que trabajan con clientes de alto ingreso podrían beneficiarse de este éxodo apresurado, impulsado por el miedo a un giro socialista en la ciudad.

DEFENSA

Rusia podría enviar misiles hipersónicos a Venezuela

más avanzados, el Oreshnik, capaces de portar cargas convencionales o nucleares. La posibilidad fue planteada por Alexei Zhuravlyov, vicepresidente del comité de defensa del Parlamento ruso, en medio del creciente deterioro de las relaciones entre Moscú y Washington. "El suministro de nuevos desarrollos como el Oreshnik o los ya pro-

portal ruso Gazeta.Ru, advirtiendo que "los estadounidenses pueden llevarse algunas sorpresas".

El misil Öreshnik, cuyo nombre significa "avellano", es descrito por el Kremlin como imposible de interceptar y capaz de alcanzar cualquier punto de Europa en menos de una hora si se lanza desde Rusia o Bielorrusia. Vladimir Putin ha afirmado que un ataque

Rusia podría suministrar a Ve- bados misiles Kalibr no enfrenta masivo con estas armas, incluso cargas convencionales, po dría tener efectos equivalentes a un bombardeo nuclear. El Oreshnik fue utilizado por primera vez en noviembre de 2024 contra la ciudad ucraniana de Dnipro, en represalia —según Putin— por el uso de armamento occidental de largo alcance por parte de Kiev. Ahora, el misil podría convertirse en pieza clave de un eventual apoyo militar ruso a Caracas.



www.eldía.com.bo

SEGÚN THE NEW YORK TIMES

Trump evalúa opciones para sacar del poder a Maduro

BARAJA ataques aéreos, incursiones de fuerzas especiales y operaciones encubiertas con el petróleo venezolano en la mira.

Agencias eldia@eldia.com.bo

a administración de Donald Trump ha elaborado varios planes de acción militar en Venezuela, que van desde ataques limitados hasta operaciones para derrocar al presidente Nicolás Maduro y tomar el control de los campos petroleros. Según fuentes del gobierno estadounidense, el mandatario aún no ha tomado una decisión definitiva.

Trump se ha mostrado reacio a aprobar acciones que puedan poner en riesgo tropas estadounidenses o convertirse en un fracaso político. Sin embargo, varios de sus principales asesores -entre ellos el secretario de Estado, Marco Rubio, y el vicejefe de gabinete, Stephen Miller— impulsan una estrategia agresiva para sacar a Maduro del poder.

La Casa Blanca pidió al Departamento de Justicia una base legal que permita justificar una intervención militar sin autorización del Congreso. Los abogados trabajan en un informe que vincularía a Maduro con el "Cartel de los Soles", calificado por Washington como grupo narcoterrorista, lo que abriría la puerta a un ataque directo.

De concretarse, sería una ampliación de los poderes presidenciales para ordenar asesinatos selectivos. Ya en meses anteriores, la administración había usado



drones contra supuestos narcotraficantes en el Caribe, sin detenciones ni juicios. El despliegue militar en la región ha crecido rápidamente. Más de 10.000 efectivos estadounidenses están posicionados en el Caribe y Puerto

Rico, y el portaavio-

nes Gerald R. Ford —el más grande del mun-10.000 do— llegará en los próximos días con 5.000 marineros y 75 aeronaves efectivos de combate. estadounidenses También se han están posicionados movilizado bomen el Caribe y barderos B-52 y Puerto Rico

nes especiales realizaron maniobras frente a la costa venezolana. Funcionarios del Pentágono describen estos movimientos como "una demostración de fuerza", aunque analistas los interpretan como presión psicológica sobre Caracas.

Los asesores de Trump han presentado tres escenarios principales. El primero contempla ataques aéreos para debilitar el apoyo militar a Maduro.

NARCOTRÁFICO **SHEINBAUM DESCARTA** ARMADA DE EE. UU.

IIII Internacional



La presidenta mexicana Claudia Sheinbaum descartó este martes (04.II.2025) una potencial intervención armada de Estados Unidos en México, luego de la publicación de reportes de prensa que aseguran que su par estadounidense Donald Trump estaría contemplando enviar tropas para combatir a los carteles de droga. "Eso no va a ocurrir", dijo la mandataria izquierdista tras ser interrogada en rueda de prensa. "No estamos de acuerdo" con ninguna intervención, agregó. Sheinbaum afirmó que se trabajó con Washington una estrategia de seguridad durante meses que fue firmada en la visita del secretario de Estado estadounidense Marco Rubio a la capital mexicana en septiembre. El acuerdo refrendó "respeto a nuestra soberanía, a nuestra territorialidad y colaboración y coordinación sin subordinación", afirmó Sheinbaum. También aseguró que Trump le ofreció apoyo militar en llamadas telefónicas.

ALIANZA

Corea del Norte envía 5.000 soldados a Rusia

Corea del Norte envió miles de tropas a su aliada Rusia para supuestamente ayudar en la "reconstrucción de infraestructura", declaró un diputado surcoreano tras una sesión informativa de los servicios de inteligencia.

"Unos 5.000 soldados norcoreanos de construcción se desplazaron a Rusia por fases desde septiembre" para apoyar los trabajos, dijo Lee Seong-kweun a periodistas. Según Lee, los servicios de inteligencia estiman en 10.000 el número de soldadesplegados cerca de la frontera entre Rusia y Ucrania. Corea del Norte, liderada por Kim Jongun, ha enviado miles de soldados a apoyar las fuerzas rusas en la invasión de Ucrania.

Al menos 600 soldados norcoreanos han muerto en la guerra, que comenzó hace más de tres años, y varios miles han resultado heridos, según estimaciones



surcoreanas.

analistas creen que Rusia está suministrando a Corea del Norte ayuda financiera, tecnología militar, alimentos y energía a cambio de enviar tropas. Según la organización Multilateral Sanctions Monitoring Team, Pionyang planea enviar 40.000 trabajadores a Rusia, "incluidas varias delegaciones de especialistas en tecnología de la información".





B-1 desde bases en

Texas y Luisiana, y

unidades de operacio-



SOLICITUD DE AMPLIACIÓN DE ÁREA DE PRESTACIÓN DE SERVICIO COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LIBERTADOR SIMÓN BOLIVAR" R.L.

La Autoridad de Fiscalización y Control Social de Agua Potable y Saneamiento Básico (AAPS), en cumplimiento de disposiciones legales vigentes dispone la publicación de la solicitud de Ampliación del Area de prestación de servicio, de la EPSA: COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LIBERTADOR SIMÓN BOLIVAR" R.L. - COSIMBO, cuyas coordenadas se encuentran detalladas en sistema UTM (PSAD-56) que se describen en la presente publicación.

Departamento: Santa Cruz Provincia: Andrés Ibáñez

Municipio: La Guardia

Tipo de Otorgación: Ampliación de área

Área de Ampliación: 33,40 [ha] (D'Adario: 10,84 [ha], Don Franco: 22,56 [ha])

Zo	nas: Urbana	ACION 10,84 is y Periurbar S UTM PSAD	ias
THE RESERVE THE PARTY OF THE PA	COORDENADAS		HUSO Y
PUNTO	X	Y	ZONA
P1	471684	8018066	20 K
P2	471649	8017978	20 K
P3	471575	8017955	20 K
P4	471569	8017855	20 K
P5	471796	8017850	20 K
P6	471992	8017584	20 K
P7	471761	8017485	20 K

Zonas: Urbanas y Perturbanas					
COORDENADAS HUSO Y					
PUNTO	X	Y	ZONA		
P1	473770	8018544	20 K		
P2	473769	8018513	20 K		
P3	473655	8017765	20 K		
P4	473455	8017750	20 K		
P5	473395	8017747	20 K		
P6	473281	8017662	20 K		
P7	473255	8017679	20 K		
P8	473262	8017804	20 K		
P9	473262	8017876	20 K		
P10	473262	8017744	20 K		
P11	473259	8017837	20 K		
P12	473263	8017767	20 K		
P13	473273	8017924	20 K		
P14	473278	8017943	20 K		
P15	473295	8017993	20 K		
P16	473333	8018001	20 K		
P17	473360	8018056	20 K		
P18	473398	8018135	20 K		
P19	473418	8018171	20 K		
P20	473427	8018185	20 K		
P21	473468	8018235	20 K		
P22	473471	8018236	20 KW		
P23	473469	8018259	20 K		
P24	473530	8018334	20 K		
P25	473538	8018326	- 20 K		
P26	473566	8018360	20 K		

De existir interesados sobre la ampliación área de prestación de servicios podrán correspondiente oposición dentro del plazo de (30) días calendario en oficinas de la Fiscalización y Control Social de Agua Potable y Saneamiento Básico (AAPS); Au Marisc N°1392, Edif. Cámara Nacional de Comercio Piso 16 en la Ciudad de La Paz.

La Paz, 31 de octubre de 2025

A 12 Miércoles 5.11.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

CON POLÉMICA

ALWAYS ES ÚNICO LÍDER TRAS VENCER A BULO BULO



Always Ready consiguió su séptima victoria consecutiva en el torneo "Todos contra todos" de la División Profesional al vencer este martes 0-l a San Antonio Bulo Bulo en el estadio Félix Capriles de Cochabamba, resultado que lo devuelve a la cima del campeonato como líder en solitario con 58 puntos. El único gol del encuentro llegó a los 14 minutos por intermedio de Héctor Bobadilla, suficiente para consolidar el buen momento del equipo millonario, que no pierde desde el 10 de agosto, cuando cayó ante Blooming en Santa Cruz. San Antonio, por su parte, se mantiene en la séptima posición con 31 puntos y perdió la oportunidad de sumar en casad aunque esa condición desató una fuerte controversia. La Federación Boliviana de Fútbol (FBF) determinó la semana pasada que el estadio de Entre Ríos no estaba habilitado para este compromiso, por lo que el duelo de la fecha 24 fue reprogramado en Cochabamba. La decisión generó molestia en el entorno futbolístico. Los técnicos de Bolívar, Flavio Robatto, y de The Strongest, Joaquín Monasterio, criticaron el cambio, sugiriendo que Always Ready salió favorecido, ya que ni celestes ni atigrados pudieron evitar las complicadas condiciones que enfrentaron cuando visitaron a San Antonio en Entre Ríos. Sin embargo, la polémica subió de tono cuando el alcalde de Entre Ríos, Elmer Rojas Mercado, desmintió públicamente que el escenario estuviera ocupado.

ANIVERSARIO EN LA **PREVIA DEL DUELO CRUCEÑO**

Oriente está de fiesta y Blooming alista el clásico

RIVALIDAD. El Refinero tendrá una misa especial por los 70 años de vida. El cuadro celeste convoca a sus hinchas al coliseo del club.

No aparece el sueldo en Oriente

LA DIRIGEN-CIA INCUM-PLIÓ CON EL PAGO DE UN SALA-RIO, PERO SE COMPRO-METIÓ A DAR **UNA PARTE** EL PRÓXIMO SÁBADO Y COMPLETAR DESPUÉS DEL CLÁSICO.



Luis Lijerón Nuñez

riente Petrolero está de fiesta. El club albiverde celebrará este martes 5 de noviembre sus 70 años de vida institucional y lo hará con una agenda especial, incluida la tradicional serenata en el Cristo Redentor, en el segundo anillo de Santa Cruz. Además, la celebración comenzará temprano con una misa programada para las 7:30 de la mañana en el Club San Antonio, abierta a socios e hinchas.

Día albiverde. El ambiente en

campamento refinero es inmejorable luego del contundente triunfo por 4-0 sobre Guabirá en el estadio Tahuichi. Tras esa goleada, el técnico Álvaro Peña decidió dar descanso al plantel este lunes, mientras la dirigencia afinaba los detalles del aniversario y del próximo com-Oficiales han disputado promiso. Y es que este año: ambos apenas cuatro días triunfos de Blooming, después, el 9 de noviembre, Oriente disputará el clásico cruceño ante Blooming

la Copa Paceña. Por disposición de seguridad, el partido se jugará únicamente con público orientista; el carnet de socio tendrá validez como credencial de ingreso para los hinchas albiverdes.

Clásicos

2-1 y 4-1.

alentar. Ante la imposibilidad de llevar a su gente al estadio, Blooming ya prepara una alternativa para que su afición viva el partido en comunidad. La academia habilitará una en el estadio Real Santa Cruz por pantalla gigante en su coliseo, des-

Una forma de

de las 13:00, con venta de entradas para gradería (30 Bs) y cancha (50 Bs), con la promesa de armar su propia fiesta celeste. "Demostremos por qué somos el club con la mejor hinchada del país y vivamos juntos una verdadera fiesta entre blooministas, porque el carnaval lo armamos nosotros", fue el mensaje del club a través de sus canales oficiales. Con Oriente celebrando y Blooming movilizando a su afición, Santa Cruz se prepara para una semana especial que cerrará con el clásico más pasional del país, que tendrá el condimento extra de que Oriente buscará cortar la racha de más de mil días sin poder vencer a Blooming.

BOLIVIANO EN LOS PARAPANAMERICANOS

Aponte compite en silla de ruedas y hace historia Luis Manuel Aponte, tenista bopara el deporte adaptado del te: forzó un tie break en el pri-

en la modalidad de silla de ruedas, cerró su participación en los Juegos Parapanamericanos Juveniles de Santiago de Chile dejando una grata impresión.

Presencia histórica. Aponte hizo historia al convertirse en el primer boliviano en competir en un evento paralímpico juvenil, un paso significativo

Su presencia fue posible gracias al reconocimiento oficial que el Comité Paralímpico Boliviano obtuvo en septiembre, cuando la Asamblea del Comité Paralímpico Internacional aprobó su ingreso como miembro. Los encuentros de tenis sobre silla de ruedas se disputaron en el Club Providencia. En su debut, Aponte se midió con el argentino Ian Davidson y lo llevó al lími-

ner set gracias a una actuacion intensa y estratégica. Finalmente perdió por 7-6(5) y 7-5, pero dejando una muestra clara de su potencial. Posteriormente jugó la ronda de consuelo frente al chileno Nicolás Muñoz. Aponte comenzó con autoridad y ganó el primer set por 5-3, pero el rival reaccionó y terminó imponiéndose por 4-1 y 10-6, en un partido de alta exigencia.



EL DÍA | Miércoles 5.11.2025

www.eldía.com.bo

Deportes



CUARTA FECHA DE LA CHAMPIONS

El Liverpool frena al Madrid con 1-0

CHAMPIONS. El argentino Mac Allister (61') marcó el único gol del partido. Courtois evitó una derrota mayor.

El Día/Agencias eldia@eldia.com.bo

Alexander Arnold se ríe de los abucheos

EL EXJUGADOR DEL
LIVERPOOL
RECIBIÓ UN
ABUCHEO
CAÓTICO
POR LOS HINCHAS LOCALES, TRAS QUE
ANUNCIARON
EL NOMBRE
DEL JUGADOR
POR EL MEGÁFONO.

iverpool se quedó con uno de los duelos más esperados de la cuarta fecha de la fase de grupos de la Champions League al derrotar 1-0 a Real Madrid en Anfield. Los Reds chocaron una y otra vez contra un inspirado Thibaut Courtois, figura indiscutible del partido, hasta que Alexis Mac Allister rompió la resistencia con un cabezazo que terminó siendo el único tanto de la noche.

Un enorme Courtois. El conjunto español llegaba con puntaje perfecto y la misión de continuar por la misma senda del triunfo, pero esta vez no logró encontrar los caminos para lastimar al rival. Hizo posesión del balón por momentos, pero careció de claridad y terminó sufriendo su primera derrota en el torneo. En el célebre estadio del Liverpool, los locales por un centro del campo en el que brillaron el húngaro Dominik Szoboszlai y el argentino Alexis Mac Allister. Pero una y otra vez, los esfuerzos del Liverpool entre los tres palos se topaban con los guantes del guardamta belga Thibaut Courtois, némesis moderna del equipo inglés desde su gran actuación en la final de la Champions en 2022, en la que sus paradas fueron clave para la victoria del Real Madrid (1-0). En aquella final disputada en París, Courtois realizó nueve paradas. El martes realizó ocho en total, pero a la hora de juego su muro se quebró. Una falta centrada al área por Szoboszlai encontró entre la defensa blanca a 'Macca', que remató de cabeza con potencia, dejando sin opciones a Courtois, pese a que el belga, una vez más, estaba bien situado.

Pierde la cima. Con este resultado, Liverpool trepó a zona de clasificación con 9 puntos, alcanzando a los merengues. El del **Partidos** martes fue el 13º Destacados para hoy: el City encuentro entre ante Dortmund, Brujasambos equipos, en Barcelona y Newcastleun cara a cara que lidera el Real Madrid con siete victorias, por cinco de los Reds y un solo empate. Ambos equipos se vieron ya las caras hace un año, también en Anfield en fase de gru pos y también con victoria para los ingleses. En esta ocasión, los dos equipos llegaban en diferente estado de forma: el Real Madrid, que no pudo tener en su alineación a Franco Mastantuono para una repentina lesión, contaba sus partidos por victorias, mientas que el Liverpool, que se impuso al Atlético de Madrid y al Eintra-

cht Fráncfort, había perdido en su

visita al Galatasaray turco.

PARQUE DE LOS PRÍNCIPES

Bayern vence al PSG y asume el liderazgo

Bayern Múnich asaltó el Parque de los Príncipes y venció 1-2 al París Saint-Germain, resultado que lo deja en lo más alto de su grupo con 12 puntos, los mismos que Arsenal, pero con más goles a favor.

Agridulce. El Bayern ahogó al PSG desde el inicio. Al minuto 4, Serge Gnabry habilitó a Michael Olise, cuyo disparo fue rechazado por Lucas Chevalier, pero Luis Díaz apareció para capturar el rebote y marcar el 0-1. El asedio alemán continuó y pudo traducirse en una goleada mayor, ante un PSG frágil en defensa y sin claridad ofensiva, salvo algunas apariciones de Bradley Barcola. La superioridad bávara se consolidó al 32': un error de Marquinhos fue aprovechado por Luis Díaz,



que le arrebató la pelota y marcó el 0-2 con frialdad. Sin embargo, el colombiano pasó de héroe a villano al filo del descanso: derribó violentamente a Hakimi y vio la roja directa. El lateral marroquí dejó la cancha lesionado. Joao Neves descontó con un cabezazo.

BATACAZO EN EL MUNDIAL SUB-17

Venezuela golea a Inglaterra por 3-0

La Selección de Venezuela derrotó este martes a Inglaterra por 3-0 en su estreno en el Mundial sub-17 de Catar, en un partido marcado por la efectividad ofensiva y la resistencia de su guardameta, Alan Vázquez, que fue clave con intervenciones de mucho mérito.

Sorpresa mundial. Cuando parecía que el gol de Inglaterra estaba al caer, el defensa venezolano Román Davis sorprendió con un centro-chut que se coló por el primer palo de la portería

el 1-0 (min.40). Los británicos se lanzaron al ataque y comenzaron a dejar huecos atrás. La Vinotinto amenazó a la contra y se encontró con el 2-0 gracias a un disparo por la escuadra desde fuera del área de Dioner Fuentes (min.45). Ya en el tiempo añadido, la Vinotinto puso el broche de oro a su debut en el torneo con el 3-0 final, obra de Eider Barrios, que aprovechó un mal despeje de Porter, para sumar su primera victoria ante el rival más fuerte del grupo E.



COMUNICADO

FERROVIARIA ORIENTAL S.A., comunica que procederá al pago del cupón No. 8 de los BONOS FERROVIARIA ORIENTAL - EMISIÓN 7 correspondiente a la serie única con clave de pizarra EFO-N3U-21, mismos vencen el día domingo 09 de noviembre y serán pagados a partir del lunes 10 de noviembre en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón Nº 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia.

Consultas y referencias:

(2) 2621503 - (2) 2621505 - (2) 2621508

La Paz, 20 de octubre de 2025